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Caros cidadãos de Santa Clara,

Jornada Mundial da Juventude
Ultimado o Encontro Mundial de Juventude, com que Portugal teve a 
honra de ser contemplado, ressalte-se a grande capacidade 
organizativa que o nosso país, uma vez mais, demonstrou estar à 
altura das múltiplas exigências da situação, desde o Governo, 
Câmaras Municipais, Juntas de Freguesia, Igreja Católica e todo um 
sem número de instituições de toda a natureza e pessoas 
individuais, um pouco por todo o lado, porém com especial enfoque 
na cidade de Lisboa.
Uma juventude tranquila e saudável que se espera tenha um efeito 
multiplicador nos gostos e nos hábitos da generalidade dos jovens, 
por vezes à deriva, na procura dos seus ideais e do seu caminho.
Um avultado investimento numa requalificação ambiental notável, 
que veio dotar o país de infraestruturas, de valências de grande 
qualidade e dimensão, colocando-o, em termos de oferta, ao nível 
dos melhores, assim o posicionando, favoravelmente, para eventos 
futuros e permitindo o retorno expectável.
Portugal e os portugueses estão de parabéns, pelo acolhimento 
global que proporcionaram e, sobretudo, pelas extraordinárias 
condições de segurança.

Palacete da Quinta de Santa Clara
Perante as múltiplas insistências recebidas, verbais e escritas, para 
esclarecer o estado de abandono do palacete de Santa Clara, o 
Executivo da Junta sente a exigência de proporcionar a satisfação 
merecida, tendo em conta tratar-se de um ex-libris no qual toda a 
população se revê e que, muito justamente, ficou à espera da sua 
correcta e adequada reparação e utilização pública, como, aliás, 
reiteradamente lhes fora prometido que iria acontecer.
A Quinta de Santa Clara advém do século XVII. Pertencente a uma 
família abastada de então – o Desembargador Miguel Nunes de 
Mesquita (1694), era constituída por vários Terrenos Agrícolas, a par 
de um Jardim, de características clássicas e românticas e do 
Palacete, como casa principal.

Ao longo dos tempos, bem ou mal, acompanhando a evolução local, 
parte deste conjunto se subdividiu, dando lugar a uma nova 
urbanização e arruamentos respectivos.

D o  j a r d i m  i n i c i a l ,  o r a 
fragmentado, ficou uma parte 
adstrita à casa mãe e uma outra 
parte para espaço público, 
impedindo, todavia, o livre 
acesso e a livre circulação, 
como seria desejável.
Há cerca de dois anos, o 
Palacete foi posto à venda e o 
Presidente da Câmara de então 
– Dr. Fernando Medina – ciente 
de que a freguesia de Santa 
Clara, comparativamente às 
demais freguesias de Lisboa, 
estava carenciada de infraestruturas de carácter cultural, acordou 
com a Presidente da Junta de Freguesia – a signatária – proceder à 
aquisição do imóvel, exercendo o direito de preferência, com o 
objectivo de o atribuir à Gestão da Junta e abrir o Espaço total do 
Jardim, reconstituindo o todo original, para uso da população.
Obtido parecer favorável do Tribunal de Contas, deu início aos 
procedimentos regulamentares, os quais já tiveram sequência 
com o novo executivo Municipal, decorrente da mudança ocorrida 
com o processo eleitoral de 2021.
Decorridos dois anos sobre a tomada de posse, efectivamente 
nada aconteceu com o Palacete de Santa Clara, o que 
sinceramente muito se lamenta, pela justeza do propósito 
subjacente à sua aquisição e porque nunca a Câmara Municipal 
gozou da saúde financeira ímpar de que beneficia, nesta fase, fruto 
dos avultados dinheiros comunitários, excepcionalmente 
recebidos.
Sabemos que é uma razão que nos assiste – a recuperação de um 
património de elevada qualidade e a sua atribuição à causa pública 
– razão pela qual foi adquirido.

Confiamos e, logo, ficamos à espera da consistência das 
palavras, de preocupação com as PESSOAS e com a 
EQUIDADE DE TODAS AS FREGUESIAS DE LISBOA.

Saudações,
Maria da Graça Pinto Ferreira

Presidente
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Tratamento de relvados (poliacrilato de potássio) - Jardim Maria Ponces de Carvalho

Substituição da iluminação para LED - Edifícios de Serviços Próprios (Junta)

Jardim (Requalificação) - Rua Frederico de Brito

Logradouro (Repavimentação) - Rua António Vilar

Parque Urbano(Requalificação) - Rua Cidade de Tomar

Parque Infantil (Requalificação) - PER’s

Parque Infantil (Requalificação) - Largo das Galinheiras

Parque Infantil (Requalificação) - Rua Reis Pinto

Parque Infantil (Requalificação) - Rua Varela Silva

Edifício/ Serviços Próprios (Junta) (Requalificação) - Estrada São Bartolomeu 34-36

Parque Infantil (Requalificação) - Rua Fernanda Alves

Parque Infantil (Requalificação) - Parque Urbano do Reguengo

Parque Infantil (Requalificação) - Alto do Chapeleiro, PER

Parque Infantil (Requalificação) - Rua Hein Seink

Parque Infantil (Requalificação) - Estrada de São Bartolomeu

Arte Urbana, pintura de pavimentos - Parque Urbano do Reguengo

Arte Urbana, pintura de empena - Rua Fernando Cabral nº15 (Edifício Municipal)

Parque Infantil (Novo) - Escola Maria Luz Deus Ramos - Jardim Infância

Parque Infantil (Novo) - Escola Maria Luz Deus Ramos - Escola Básica

Parque Infantil (Requalificação) - Escola Alta de Lisboa - Jardim Infância

Parque Infantil (Requalificação) - Escola Maluda - Jardim Infância

Parque Infantil (Requalificação) - Escola Maluda - Escola Básica

Programa Casa Aberta

Centro de Formação/ Serviços Próprios (Junta) (Requalificação) - Edifí. Campo das Amoreiras

Apoio ao Estudo para crianças dos 6 aos 18 anos- Rua Tito de Morais

Academia de Formação para Adultos - Rua Direita da Ameixoeira

Atendimento Personalizado para Idosos - Largo do Ministro

Parque Infantil (Requalificação) - Pintor Almada Negreiros - Jardim Infância

Parque Infantil (Requalificação) - Pintor Almada Negreiros - Escola Básica

Jardim e Equipamento de Fitness (Colocação) - Bairro dos Sete Céus

Consultas de Psicologia e Terapia da Fala - Rua Tito de Morais

Paineis solares, bomba de calor e filtros de água (Instalação) - Piscina Municipal

Intervenções de manutenção - Piscina Municipal

Campo de Jogos (Iluminação) - Rua Raul Rego, PER 11

Campo de Jogos (Pintura pavimento) - Rua Engº Quartin Graça

Campo de Jogos (Pintura pavimento e Baliza) - Rua Glícinia Quartin

Campo de Jogos (Pintura pavimento) - Alto do Chapeleiro PER

Campo de Jogos (Pintura pavimento e Rede de protecção) - Rua Luis de Sá

As equipas da Higiene Urbana deram continuidade aos trabalhos de promoção e preservação da limpeza da freguesia, através da 
realização regular de intervenções de limpeza de arruamentos e sarjetas, deservagem e criação de áreas de segurança junto aos 
passeios, de forma a garantir as melhores condições de salubridade, limpeza e segurança em toda a área geográfica.

RUAS   LIMPAS  E  SEGURAS
Continuação das operações de intervenção no âmbito do 
Projecto Ruas Limpas Ruas Seguras, do Grupo de 
Segurança das Galinheiras/Ameixoeira, com o objetivo de 
promover a limpeza do Espaço Público da nossa Freguesia.
Pretende-se, com estas ações, alterar comportamentos e 
aprofundar as relações entre a comunidade e os diversos 
parceiros que atuam no território.

Entidades que estiveram presentes - Junta de Freguesia de 
Santa Clara, Câmara Municipal de Lisboa, Polícia Municipal 
de Lisboa e GEBALIS.

Foram igualmente realizadas 
intervenções de limpeza e 
deservagem nas escolas da 
Freguesia, e outras entidades, 
h a v e n d o  u m a  e s t r e i t a 
colaboração com as mesmas, 
para a satisfação dos seus 
pedidos.
Do serviço de recolhas de 
monstros e limpeza em redor 
d o s  e c o p o n t o s ,  f o r a m 
recolhidos 62.600Kg de lixo. 
Este número não reflecte, 
todavia, todo o lixo que é 
recolhido no Espaço Público 
pelos Serviços de Higiene 
Urbana.

A ges tão cor ren te  e 
manutenção dos espaços 
verdes tem sido exercida 
c o m  a  d e v i d a 
regularidade, em toda a 
freguesia, pelas equipas 
de  Espaços  Verdes , 
através de acções de 
corte de ramos secos das 
á r v o r e s ,  p o d a s  d e 
arbustos, remoção de 
resíduos, entre outras.

No sentido da ordem e da segurança da freguesia, são feitas visitas aos estabelecimentos comerciais, no sentido da respectiva 

sensibilização para a legislação em vigor, no que concerne aos licenciamentos do mobiliário urbano e/ou anúncios publicitários, ocupação 

temporária de espaço público, espectáculos desportivos e de divertimentos públicos e Máquinas de diversão.

ESPAÇOS VERDES

LICENCIAMENTOS E SEGURANÇA 
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OBRAS
Os diversos projectos desenvolvidos pela Junta de Santa Clara, nas mais variadas zonas da freguesia, têm como objectivo viabilizar a 
criação das condições e estruturas necessárias para melhorar a qualidade de vida da população, bem como a promoção de uma maior 
inclusão social, através da requalificação e modernização das áreas urbanas, principalmente as de maior vulnerabilidade e da preservação 
e protecção do património material e cultural da freguesia.  

    OBRAS CONCLUÍDAS
    Rua António Vilar - Construção de Passadeira;
    Manutenção da sala de costura do IEFP;
    Jardim de Santa Clara – Impermeabilização e reparação do
    sistema de circulação do lago e repavimentação à volta do mesmo.

    OBRAS EM CURSO
    Edifício Sede da Junta de Freguesia no Largo do Ministro 
    Impermeabilização da fachada sul;
    Rua Barata Feyo - Construção de passagem pedonal de
    ligação bairro PER6 (Rua António Vilar);
    Jardim do Campo das Amoreiras–Construção de furo artesiano;
    Jardim de Santa Clara – Tratamento da água do lago;
    Reparações diversas, nas Escolas Públicas, no Espaço Público
    e no Mobiliário Urbano; 
    Apoio às Jornadas Mundiais da Juventude – Construção de
    balneário com 10 chuveiros para os peregrinos que vão ficar
    instalados na Escola Eurico Gonçalves.

PARQUE TEJO - PALCO ALTAR
Os Presidentes da Juntas de Freguesia de Lisboa e da Câmara Municipal, realizaram uma visita ao parque Tejo, ao Palco-Altar para a 
Jornada Mundial da Juventude, evento de relevância e dimensão única para a nossa cidade, numa altura em que a obra já se encontra 
concluída.

JARDINS

A Junta de Santa Clara tem procedido à devida gestão e manutenção dos 
Jardins e Espaços Ajardinados, sob a sua gestão, através de acções de 
limpeza, poda e abate de árvores, (estas após autorização da Câmara 
Municipal), efectuando também a plantação de novas espécies, cumprindo 
desta forma com o disposto na legislação em vigor, requalificação de 
diversos espaços verdes, através da plantação de novas espécies e 
execução da respectiva rede de rega, e ainda a reimplantação de espécies 
existentes em zonas onde se verifique a sua ausência.

    OBRAS A INICIAR BREVEMENTE
    Campo das Amoreiras – Requalificação do Parque Infantil;
    IEFP de Santa Clara - Construção de pala;
    Rua Fernando Gusmão - Rebaixamento de duas passadeiras;
    Estrada de São Bartolomeu - Implementação de novas medidas
    de acalmia de tráfego;
    Avenida Dr. José Salvado Sampaio - Rebaixamento de passadeira;
    Rua do Grafanil (Estrada Militar) - Rebaixamento de passadeira; 
    Rua do Grafanil (Zona de Torrinha) - Construção de passadeira;
    Rua Rogério de Moura - Rebaixamento de passadeira;
    Rua Arnaldo Assis Pacheco - Construção de passadeira;
    Praceta Fernando Valle - Construção de nova passagem pedonal.

Banda Artística e Musical da Charneca
Realizou-se no dia 24 de Junho, no Campo das Amoreiras, o 30º 
Encontro de Bandas Vitalino Alves Luís, com a participação da 
Sociedade Musical e Recreio Popular de Pederne (Albufeira) e 
Sociedade Filarmónica União Samorense (Samora Correia). 
Como habitualmente, Junta de Freguesia promove a cultura na 
freguesia, apoiando as instituições.

Academia de Música de Santa Cecília
A Academia de Música de Santa Cecília, promoveu no Grande 
Auditório do Centro Cultural de Belém, a Audição Final do ano letivo 
2022/2023.
Com a participação de cerca de 450 alunos da Academia, que se 
apresentaram como solistas, ou integrados em formações de 
câmara, coros e orquestras, em obras de Bach, Brahms, Vivaldi e 
Wieniawski.
Proporcionaram ao público um espetáculo musical cheio de 
vivacidade e alegria, a par da qualidade a que já nos habituou.

Marchas Infantis de Lisboa
O desfile das marchas infantis, organizado pela Câmara Municipal de Lisboa, teve a participação de 32 grupos de marchas, integrando 
cerca de 1400 crianças das escolas da cidade.
Foi com grande orgulho e sentimento bairrista que as crianças da CAF da EB Eurico Gonçalves participaram neste evento, em 
representação da Junta de Freguesia de Santa Clara.
Foram meses de preparação intensiva, criação de música própria, elaboração de todo o guarda roupa e adereços, múltiplos ensaios e 
muita dedicação de todos, que culminaram numa tarde memorável. Sentimento de orgulho incomensurável e representação muito digna 
da Freguesia de Santa Clara.
Para que tudo resultasse numa tarde mágica, muito se devem a várias entidades e pessoas, para além do apoio inexcedível da Junta de 
Freguesia de Santa Clara que, desde o primeiro momento, se envolveu nesta iniciativa, a equipa Educar a Sorrir trabalhou e se empenhou 
de alma e coração para que as crianças brilhassem ao mais alto nível. Os alunos que fizeram com que tudo fosse possível, com a sua 
alegria e entrega contagiante! Os verdadeiros Reis da Marcha.
Um agradecimento à incrível “claque” de Santa Clara, composta por muitos pais e familiares, que fizeram do seu apoio um momento 
singular no “marchódromo”!         

JFSANTA CLARA_Boletim n27_AGO2023_AF2.indd   6JFSANTA CLARA_Boletim n27_AGO2023_AF2.indd   6 04/09/2023   13:3004/09/2023   13:30



OBRAS
Os diversos projectos desenvolvidos pela Junta de Santa Clara, nas mais variadas zonas da freguesia, têm como objectivo viabilizar a 
criação das condições e estruturas necessárias para melhorar a qualidade de vida da população, bem como a promoção de uma maior 
inclusão social, através da requalificação e modernização das áreas urbanas, principalmente as de maior vulnerabilidade e da preservação 
e protecção do património material e cultural da freguesia.  

    OBRAS CONCLUÍDAS
    Rua António Vilar - Construção de Passadeira;
    Manutenção da sala de costura do IEFP;
    Jardim de Santa Clara – Impermeabilização e reparação do
    sistema de circulação do lago e repavimentação à volta do mesmo.

    OBRAS EM CURSO
    Edifício Sede da Junta de Freguesia no Largo do Ministro 
    Impermeabilização da fachada sul;
    Rua Barata Feyo - Construção de passagem pedonal de
    ligação bairro PER6 (Rua António Vilar);
    Jardim do Campo das Amoreiras–Construção de furo artesiano;
    Jardim de Santa Clara – Tratamento da água do lago;
    Reparações diversas, nas Escolas Públicas, no Espaço Público
    e no Mobiliário Urbano; 
    Apoio às Jornadas Mundiais da Juventude – Construção de
    balneário com 10 chuveiros para os peregrinos que vão ficar
    instalados na Escola Eurico Gonçalves.

PARQUE TEJO - PALCO ALTAR
Os Presidentes da Juntas de Freguesia de Lisboa e da Câmara Municipal, realizaram uma visita ao parque Tejo, ao Palco-Altar para a 
Jornada Mundial da Juventude, evento de relevância e dimensão única para a nossa cidade, numa altura em que a obra já se encontra 
concluída.

JARDINS

A Junta de Santa Clara tem procedido à devida gestão e manutenção dos 
Jardins e Espaços Ajardinados, sob a sua gestão, através de acções de 
limpeza, poda e abate de árvores, (estas após autorização da Câmara 
Municipal), efectuando também a plantação de novas espécies, cumprindo 
desta forma com o disposto na legislação em vigor, requalificação de 
diversos espaços verdes, através da plantação de novas espécies e 
execução da respectiva rede de rega, e ainda a reimplantação de espécies 
existentes em zonas onde se verifique a sua ausência.

    OBRAS A INICIAR BREVEMENTE
    Campo das Amoreiras – Requalificação do Parque Infantil;
    IEFP de Santa Clara - Construção de pala;
    Rua Fernando Gusmão - Rebaixamento de duas passadeiras;
    Estrada de São Bartolomeu - Implementação de novas medidas
    de acalmia de tráfego;
    Avenida Dr. José Salvado Sampaio - Rebaixamento de passadeira;
    Rua do Grafanil (Estrada Militar) - Rebaixamento de passadeira; 
    Rua do Grafanil (Zona de Torrinha) - Construção de passadeira;
    Rua Rogério de Moura - Rebaixamento de passadeira;
    Rua Arnaldo Assis Pacheco - Construção de passadeira;
    Praceta Fernando Valle - Construção de nova passagem pedonal.

Banda Artística e Musical da Charneca
Realizou-se no dia 24 de Junho, no Campo das Amoreiras, o 30º 
Encontro de Bandas Vitalino Alves Luís, com a participação da 
Sociedade Musical e Recreio Popular de Pederne (Albufeira) e 
Sociedade Filarmónica União Samorense (Samora Correia). 
Como habitualmente, Junta de Freguesia promove a cultura na 
freguesia, apoiando as instituições.

Academia de Música de Santa Cecília
A Academia de Música de Santa Cecília, promoveu no Grande 
Auditório do Centro Cultural de Belém, a Audição Final do ano letivo 
2022/2023.
Com a participação de cerca de 450 alunos da Academia, que se 
apresentaram como solistas, ou integrados em formações de 
câmara, coros e orquestras, em obras de Bach, Brahms, Vivaldi e 
Wieniawski.
Proporcionaram ao público um espetáculo musical cheio de 
vivacidade e alegria, a par da qualidade a que já nos habituou.

Marchas Infantis de Lisboa
O desfile das marchas infantis, organizado pela Câmara Municipal de Lisboa, teve a participação de 32 grupos de marchas, integrando 
cerca de 1400 crianças das escolas da cidade.
Foi com grande orgulho e sentimento bairrista que as crianças da CAF da EB Eurico Gonçalves participaram neste evento, em 
representação da Junta de Freguesia de Santa Clara.
Foram meses de preparação intensiva, criação de música própria, elaboração de todo o guarda roupa e adereços, múltiplos ensaios e 
muita dedicação de todos, que culminaram numa tarde memorável. Sentimento de orgulho incomensurável e representação muito digna 
da Freguesia de Santa Clara.
Para que tudo resultasse numa tarde mágica, muito se devem a várias entidades e pessoas, para além do apoio inexcedível da Junta de 
Freguesia de Santa Clara que, desde o primeiro momento, se envolveu nesta iniciativa, a equipa Educar a Sorrir trabalhou e se empenhou 
de alma e coração para que as crianças brilhassem ao mais alto nível. Os alunos que fizeram com que tudo fosse possível, com a sua 
alegria e entrega contagiante! Os verdadeiros Reis da Marcha.
Um agradecimento à incrível “claque” de Santa Clara, composta por muitos pais e familiares, que fizeram do seu apoio um momento 
singular no “marchódromo”!         

JFSANTA CLARA_Boletim n27_AGO2023_AF2.indd   7JFSANTA CLARA_Boletim n27_AGO2023_AF2.indd   7 04/09/2023   13:3004/09/2023   13:30



8

Igreja Paroquial de São Bartolomeu
Inserida nas Celebrações de N. S. de Fátima, a Igreja Paroquial de
São Bartolomeu, com o apoio da Junta de Freguesia, promoveu a
Missa e Procissão das Velas, que percorreu várias artérias da área
geográfica da Charneca.

CULTURA

Igreja Paroquial de Nossa Senhora da Encarnação
Também esta Igreja promoveu várias celebrações/Prossições,
umas relativas às Comemorações de N. S. de Fátima, outra
inserida nas comemorações do Dia da Padroeira N.S.da
Encarnação, que porcorreram várias ruas da Freguesia, umas na
zona histórica da Ameixoeira, outras mais alargadas até à zona da
Torrinha, acompanhada pela Banda Musical e Artística da
Charneca.

Festival às Claras –Arte e Cultura na Comunidade
Vários parceiros do território convidaram pessoas de diferentes gerações e lugares que, no Palácio do Marquês do Alegrete, partilharam
habilidades, gostos e experiências desde jogos, música, danças, pintura, origami, em dois dias de encontros, sendo que o primeiro foi
inteiramente dedicado às escolas.

Casamentos de SantoAntónio
Os casamentos de Santo António constituem uma marca
incontornável na tradição popular de Lisboa, contribuindo, em
cada ano, para afirmar a identidade cultural da Cidade.
No presente ano contou com a presença de um casal da nossa
Freguesia, a Sandra Gomes e o Fábio André, a quem desejamos
as maiores felicidades.

ACÇÃO SOCIAL

V Caminhada Pais e Filhos
O Grupo de Trabalho da Escolaridade da Comissão Social da
Freguesia de Santa Clara, constituído por diversas instituições
(creches, jardins de infância, escolas, associações, fundações,
PSP Escola Segura, CML, Rede Social de Lisboa, UCC Lumiar e
SCML) que trabalham com crianças e jovens, no território,
realizaram em parceria a V Caminhada de Pais e Filhos.
Inscritas 570 crianças, acompanhadas pelos seus familiares e
elementos dos estabelecimentos de ensino que frequentam. Um
final de tarde com um passeio pelo Parque Oeste, uma aula de
dança, uma visita à Biblioteca Itinerante, e jogos tradicionais, num
agradável convívio intergeracional.

Rastreios
Em parceria com outras
i n s t i t u i ç õ e s ,
n o m e a d a m e n t e a
Prosaudesc, Polícia de
Segurança Públ ica,
Projeto Radar e Santa
Casa da Misericórdia de
Lisboa, realizaram-se
vários workshops e
rastreios, tais como
rast re ios de saúde
auditiva, Efeitos da
Ansiedade e Stress na
saúde Física, Rastreio
Lisboa Sem Sida.

8 º E v e n t o
Comunidade Mais
saudável
Teve lugar no Largo
das Galinheiras, o 8º
Evento Comunidade
Mais Saudável, que
p a r a a l é m d o s
Rastreios gratuitos e
Workshops, contou
com a atuação do
Coro de Santa Clara,
jogos e atividades
desportivas, contos,
d a n ç a s e m u i t a
animação.

9

Assembleia Municipal das Crianças de Lisboa
No dia 30 de Maio, os nossos eleitos na
Assembleia de Freguesia das Crianças e
Deputados Municipais Juniores, Beatriz Almeida
e Francisco Cadima, terminaram o seu
mandato.Foi com enorme orgulho que assistimos
aos seus discursos de despedida. Manifestaram
satisfação por terem sido ouvidos, valorizados e
as suas ideias elogiadas. Estavam ambos
orgulhosos, agradecidos pela oportunidade e
com sentido de dever cumprido. Em Setembro,
iniciar-se-á uma nova etapa, começando pela
realização de nova Assembleia de Freguesia das
Crianças, na qual serão eleitos novos deputados
que irão representar Santa Clara na Assembleia
Municipal das Crianças, a partir dos candidatos
apresentados pelas escolas.

Centro de Formação de Santa Clara
Foram concluídas as formações de Costura (certificação do 12º Ano) e Costura Profissionalizante. Conclui-se, igualmente, o 1º módulo de
Alfabetização, estando previstos os 2º e 3º módulos, novos cursos de Jardinagem e de Costura.
Encontram-se a decorrer as aulas de Jardinagem, Revalidação de Competências (RVCC) para os 4º, 6º, 9º e 12º anos.

Feira de Profissões daAlta de Lisboa - PER 11
AAssociação PER 11 organizou mais uma edição da Feira de Profissões daAlta de Lisboa, na Rua Raúl Rego. Esta iniciativa tem por intuito
colocar os jovens alunos das escolas da Freguesia em contacto com várias áreas de formação ao seu alcance, para prosseguir os seus
estudos, através da mostra de opções formativas que podem configurar projetos de vida mais adequados às suas características,
necessidades, potencialidades e interesses. Esta Feira foi pensada para colocar os alunos em contacto com várias escolas profissionais e
do ensino regular, esclarecer dúvidas e partilhar interesses. Contamos com a participação de algumas turmas das escolas da Alta de
Lisboa, que já participaram nas edições anteriores desta iniciativa, e cujos alunos estão em fase de transição escolar, e num momento de
decisão para o seu percurso formativo.

Despedida do Dr. João Martins
A Junta de Freguesia associou-se à homenagem
feita ao Sr. Prof. João Martins, pelos relevantes
serviços prestados em prol da comunidade
escolar, no âmbito das suas funções como
Diretor do Agrupamento Escolar Professor
Lindley Cintra e que terminaram no final do
presente ano lectivo, pelo seu ingresso na
situação de reforma. Esta Feira foi pensada para
colocar os alunos em contacto com várias escolas
profissionais e do ensino regular, esclarecer
dúvidas e partilhar interesses. Contamos com a
participação de algumas turmas das escolas da
Alta de Lisboa, que já participaram nas edições
anteriores desta iniciativa, e cujos alunos estão
em fase de transição escolar, e num momento de
decisão para o seu percurso formativo.
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8º Passeio de Cicloturismo
No âmbito das Comemorações de Abril, a Junta de 
Freguesia organizou o 8º Passeio de Cicloturismo 
de Santa Clara, num percurso de 50 km entre a 
Rotunda das Naus (Eixo Central) e a Torre de 
Belém. Muitas foram as colectividades desportivas 
que participaram num total de cerca de 170 
pessoas. Para além do cicloturismo, fizeram parte 
das festividades uma Mega Aula de Ginástica, Aula 
de Zumba e Circuito de Bicicleta Infantil.

Dia Mundial da Atividade Física 
Este dia visa promover a prática da Atividade Física 
junto da população, bem como dar a conhecer os 
seus benefícios. Em comemoração, a Junta de 
Freguesia organizou uma atividade com vários 
grupos de seniores de algumas instituições da 
Freguesia. Estiveram presentes cerca de 40 
utentes das 3 entidades envolvidas, Centro Social e 
Paroquial das Galinheiras, Centro Social do 
Reguengo e Academia de Formação de Adultos. As 
atividades realizaram se no Jardim de Santa Clara e 
Campo das Amoreiras.

Corta Mato Interescolar 
A Educar a Sorrir, com a colaboração da Junta de 
Freguesia, realizou mais uma edição da Prova de 
Corta-Mato Interescolar, a qual contou com a 
participação de alunos representantes das diversas 
escolas públicas da Freguesia. Foi mais uma tarde 
de promoção da atividade física, com muita 
diversão, convívio e saudável competição, num dos 
locais mais emblemáticos na nossa Freguesia, o 
Jardim de Santa Clara.

Associação PER 11 - Community Champions 
League
Para além dos vários torneios,esta associação 
participou no Programa Lotes com Vida,onde a 
Junta de Freguesia, a Gebalis, a Fundação Benfica 
e os jovens da equipa da Associação PER 11, se 
juntaram e levaram a cabo mais uma ação 
comunitária deste projeto. A atividade consistiu em 
pintar os espaços comuns de dois lotes 3 e 18 na R. 
Varela Silva, com ajuda dos moradores. As mesmas 
entidades realizaram em conjunto um projeto de 
reflorestação dos canteiros situados nas traseiras 
do Centro de Desenvolvimento Comunitário.Este 
projeto de reflorestação faz parte de uma atividade 
de sensibi l ização ambiental real izada em 
comemoração ao Dia Mundial da Terra.O objetivo é 
envolver crianças e jovens da comunidade, na 
plantação de árvores que possam ajudar a melhorar 
o ambiente local e trazer mais beleza à comunidade.

Clube Atlético Alta de Lisboa
A Freguesia de Santa Clara tem neste momento o 2º 
Clube com mais atletas de judo federados do País – 
541 praticantes federados.
Com a colaboração da Junta, este clube realizou o
I Festival de Judo, no pavilhão da Escola Pintor 
Almada Negreiros, para crianças dos 3 aos 10 anos.

Desporto Escolar– Escola Pintor Almada 
Negreiros
A Junta de Freguesia dinamiza e apoia o desporto 
nas escolas, nomeadamente os alunos a Escola 
Pintor Almada Negreiros que participam em várias 
modalidades de Desporto Escolar – futsal, atletismo 
e patinagem

Projecto Walking Football
O Walking Football é uma variante do futebol, onde 
não se pode correr, criada para os maiores de 50 
anos, mas que pode ser jogado por todos.
Em Portugal existem atualmente 48 equipas do 
Walking Football Portugal registadas, num total de 
700 atletas com mais de 50 anos, homens e 
mulheres.
Estas equipas são criadas por associações, 
universidades seniores, autarquias ou clubes.
A Junta de Freguesia de Santa Clara vai colaborar 
com a RUTIS (Rede de Universidades Seniores) 
com o apoio do IPDJ, do ISCIA e diversas entidades 
nacionais e internacionais.

Centro de Atletismo das Galinheiras
Atleta do Centro de Atletismo das Galinheiras, Maria 
Orelte Mendes conquistou mais uma medalha de 
ouro, desta feita nos Mundiais de Atletismo Master, 
em Torun, Polónia, nos 3.000 metros marcha e nos 
10.000 metros marcha estrada. 
Além dos dois títulos mundiais conquistados, bateu 
o recorde do mundo dos 3.000 metros marcha em 
pista coberta.
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8º Passeio de Cicloturismo
No âmbito das Comemorações de Abril, a Junta de 
Freguesia organizou o 8º Passeio de Cicloturismo 
de Santa Clara, num percurso de 50 km entre a 
Rotunda das Naus (Eixo Central) e a Torre de 
Belém. Muitas foram as colectividades desportivas 
que participaram num total de cerca de 170 
pessoas. Para além do cicloturismo, fizeram parte 
das festividades uma Mega Aula de Ginástica, Aula 
de Zumba e Circuito de Bicicleta Infantil.

Dia Mundial da Atividade Física 
Este dia visa promover a prática da Atividade Física 
junto da população, bem como dar a conhecer os 
seus benefícios. Em comemoração, a Junta de 
Freguesia organizou uma atividade com vários 
grupos de seniores de algumas instituições da 
Freguesia. Estiveram presentes cerca de 40 
utentes das 3 entidades envolvidas, Centro Social e 
Paroquial das Galinheiras, Centro Social do 
Reguengo e Academia de Formação de Adultos. As 
atividades realizaram se no Jardim de Santa Clara e 
Campo das Amoreiras.

Corta Mato Interescolar 
A Educar a Sorrir, com a colaboração da Junta de 
Freguesia, realizou mais uma edição da Prova de 
Corta-Mato Interescolar, a qual contou com a 
participação de alunos representantes das diversas 
escolas públicas da Freguesia. Foi mais uma tarde 
de promoção da atividade física, com muita 
diversão, convívio e saudável competição, num dos 
locais mais emblemáticos na nossa Freguesia, o 
Jardim de Santa Clara.

Associação PER 11 - Community Champions 
League
Para além dos vários torneios,esta associação 
participou no Programa Lotes com Vida,onde a 
Junta de Freguesia, a Gebalis, a Fundação Benfica 
e os jovens da equipa da Associação PER 11, se 
juntaram e levaram a cabo mais uma ação 
comunitária deste projeto. A atividade consistiu em 
pintar os espaços comuns de dois lotes 3 e 18 na R. 
Varela Silva, com ajuda dos moradores. As mesmas 
entidades realizaram em conjunto um projeto de 
reflorestação dos canteiros situados nas traseiras 
do Centro de Desenvolvimento Comunitário.Este 
projeto de reflorestação faz parte de uma atividade 
de sensibi l ização ambiental real izada em 
comemoração ao Dia Mundial da Terra.O objetivo é 
envolver crianças e jovens da comunidade, na 
plantação de árvores que possam ajudar a melhorar 
o ambiente local e trazer mais beleza à comunidade.

Clube Atlético Alta de Lisboa
A Freguesia de Santa Clara tem neste momento o 2º 
Clube com mais atletas de judo federados do País – 
541 praticantes federados.
Com a colaboração da Junta, este clube realizou o
I Festival de Judo, no pavilhão da Escola Pintor 
Almada Negreiros, para crianças dos 3 aos 10 anos.

Desporto Escolar– Escola Pintor Almada 
Negreiros
A Junta de Freguesia dinamiza e apoia o desporto 
nas escolas, nomeadamente os alunos a Escola 
Pintor Almada Negreiros que participam em várias 
modalidades de Desporto Escolar – futsal, atletismo 
e patinagem

Projecto Walking Football
O Walking Football é uma variante do futebol, onde 
não se pode correr, criada para os maiores de 50 
anos, mas que pode ser jogado por todos.
Em Portugal existem atualmente 48 equipas do 
Walking Football Portugal registadas, num total de 
700 atletas com mais de 50 anos, homens e 
mulheres.
Estas equipas são criadas por associações, 
universidades seniores, autarquias ou clubes.
A Junta de Freguesia de Santa Clara vai colaborar 
com a RUTIS (Rede de Universidades Seniores) 
com o apoio do IPDJ, do ISCIA e diversas entidades 
nacionais e internacionais.

Centro de Atletismo das Galinheiras
Atleta do Centro de Atletismo das Galinheiras, Maria 
Orelte Mendes conquistou mais uma medalha de 
ouro, desta feita nos Mundiais de Atletismo Master, 
em Torun, Polónia, nos 3.000 metros marcha e nos 
10.000 metros marcha estrada. 
Além dos dois títulos mundiais conquistados, bateu 
o recorde do mundo dos 3.000 metros marcha em 
pista coberta.
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PROPOSTAS DA ASSEMBLEIA APROVADAS

    Voto de Saudação Centro de Atletismo das Galinheiras, 
apresentada pelo PSD: Aprovada por unanimidade

    Voto de Saudação Manifestação “Casa para Viver” 1 Abril, 
apresentada pelo BE: Aprovada por maioria: 0 votos contra; 2 
Abstenções: 1Chega+1CDS; 11 votos a favor: 6PS+2PCP+1 BE 
+2PSD

    Voto de Saudação Dia Internacional das Mulheres, 
apresentada pelo BE: Aprovada por maioria: 0 votos contra; 1 
Abstenção: 1Chega; 12 votos a favor: 6PS+2PCP(com 
declaração de voto)+1BE+2PSD+1CDS

    Voto de Saudação Viva o 25 de Abril, apresentada pelo BE: 
Aprovada por maioria: 0 votos contra; 2 Abstenções: 1Chega+1 
CDS; 11 votos a favor: 6PS+2PCP+1BE+2 PSD

    Voto de Saudação ao 1º de Maio, apresentada pelo BE:
Aprovada por unanimidade

    Moção Metropolitano de Lisboa – Linha Vermelha, 
apresentada pelo PS: Aprovada por maioria: 0 votos contra; 7 
Abstenções: 2PCP (com declaração de voto)+1BE+2PSD+1 
Chega+1CDS; 6 votos a favor: 6PS 

    Moção Destruição “Linha de Defesa Militar”-Alto
Chapeleiro, apresentada pelo PSD: Aprovada por maioria: 6 
votos contra: 6PS; 0 Abstenções; 7 votos a favor: 2PSD+1CDS 
+2PCP+1BE+1Chega

    Moção Garantir o direito à habitação, combater a especulação 
imobiliária, apresentada pelo PCP: Aprovada por unanimidade

    Moção pela aplicação do valor do suplemento de penosidade 
e insalubridade em período de férias, apresentada pelo PCP, 
Aprovada por maioria: 0 votos contra; 1 Abstenção: 1PS; 12 
votos a favor: 5PS+2PCP+1BE+2PSD+1CDS+1Chega

    Recomendação – “Loteamento Alto do Chapeleiro” – 
apresentada pelo BE, Aprovada - 0 votos contra; 6 votos 
abstenção (5PS+1CDS); 6 votos a favor 
(2PSD+2PCP+1Chega+ 1BE)
Apenas contabilizados 12 votos. Um membro da bancada do PS 
ainda não tinha chegado.

    Moção – “Transportes Públicos” – apresentada pelo PCP, 
Aprovada por unanimidade: 0 votos contra, 0 abstenção, 13 
votos a favor (6PS+2PSD+1CDS+2PCP+1Chega+1BE)

PROPOSTAS DO EXECUTIVO
A 1ª Alteração Modificativa ao Orçamento (Revisão Orçamental) 
e 1ª Alteração Modificativa ao Plano Plurianual de Investimento 
(Revisão do PPI), elaborada conforme normativo legal 
estabelecido pela Lei das Finanças Locais, Lei nº2/2007, de 15 
de Janeiro, e a Lei do Enquadramento Orçamental, Lei n.º 
91/2001, de 20 de Agosto e subsequentes alterações, 
salientando as Leis n.º22/2011, de 20 de Maio e nº 52/2011, de 
13 de Outubro e a Lei nº 75/2013, de 12 de Setembro, onde 
preveem que as Modificações ao Orçamento das Freguesias 
respeitem  os princípios e regras orçamentais de estabilidade, 
da solidariedade recíproca entre níveis de administração e da 
transparência orçamental, da anualidade, unidade, 
universalidade, não compensação, especificação e equilíbrio.

     Apresentação, discussão e Votação dos documentos de 
Prestação de Contas do Exercício de 2022-Aprovada por 
maioria: 0 votos contra; 7 Abstenções: 2PCP+1BE+2PSD+1 
Chega+1CDS; 6 votos a favor: 6PS 

     Apresentação, discussão e Votação da 1ª Alteração 
Modificativa ao Orçamento de 2023 e a 1ª Alteração Modificativa 
ao Plano Plurianual de Investimento em 2023 - Aprovada por 
maioria: 0 votos contra; 7 Abstenções: 2PCP+1BE+2PSD+1 
Chega+1CDS; 6 votos a favor: 6PS 
  
     Apresentação, discussão e Votação do Inventário e Cadastro 
de 2022 -  Aprovada por unanimidade

     Documento1 –Minuta CDC-resíduos junto aos ecopontos – 
Aprovada por maioria: 0 votos contra; 3 votos abstenção: 2PCP 
+1BE); 10 votos a favor (6PS+2PSD+1CDS+1Chega)

     Documento 2 –Minuta CDC – Higiene Urbana – Aprovada por 
maioria: 2 votos contra (2PCP); 1 voto abstenção (1BE); 10 
votos a favor (6PS+2PSD+1CDS+1Chega)

     Documento 3 –Minuta CDC  - Territórios - Aprovada por 
maioria: 0 votos contra; 2 votos abstenção (1Chega+1BE); 11 
votos a favor (6PS+2PSD+1CDS+2PCP)

     Documento 4 –Minuta CDC  - Equipamentos urbanos - 
Aprovada por maioria: 0 votos contra; 2 votos abstenção (1 
Chega +1BE); 11 votos a favor (6PS+2PSD+1CDS+2PCP)

     Documento 5 –Segunda alteração Orçamental -Aprovada por 
maioria: 0 votos contra; 7 votos abstenção (2PSD+1CDS+2PCP 
+1Chega+1BE); 6 votos a favor (6PS) 

     Documento 6–Primeira Alteração Mapa Pessoal - Aprovada 
por maioria: 0 votos contra; 7 votos abstenção (2PSD+1CDS+2 
PCP+1Chega+1BE); 6 votos a favor (6PS) 
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Boas férias!
Agosto remete para tempo de férias: o descanso necessário, a tranquilidade sem o controlo do relógio (seja o de pulso seja o de ponto), a 
liberdade de tempos e movimentos, a estação do calor e do Sol, da praia ou do campo, ou das escapadinhas além-fronteiras, reservadas 
aos mais afortunados. Estar de férias já não é um privilégio, é um direito económico e social fundamental, nascido na Constituição 
mexicana de 1917, e consagrado na nossa Constituição da República, desde 1976, enquanto direito a gozar férias periódicas pagas [artigo 
59º, nº 1, alínea d)]. Lamentavelmente, nem sempre as entidades patronais cumprem este dever, conseguindo algumas dar a volta à lei 
fundamental quando contratam a termo ou com recurso a outras subtilezas jurídicas. Todavia, nem todos podem ter férias fora do habitat de 
todo o ano: estou a pensar naqueles cuja magreza salarial não lhes permite qualquer folga ou devaneio que envolva aumento de despesa e 
aos quais poucas, ou nenhumas, alternativas se deparam. Será bom que, nesta época de veraneio, nos lembremos que ainda há muito a 
fazer para que os direitos económicos, sociais, culturais e ambientais sejam na prática universais, como o são na letra das leis. Felizmente 
que as escolas e as creches, as autarquias e as instituições particulares de solidariedade social (IPSS) vão preenchendo vazios e 
colmatando as faltas de recursos de muitos trabalhadores, proporcionando tempos de lazer aos mais novos e, com frequência, aos mais 
velhos, aquele segmento populacional tantas vezes esquecido. O Estado social também se realiza através destas instituições e 
dispositivos – e ainda bem! Estas férias ficarão assinaladas por uma outra razão: as Jornadas Mundiais da Juventude (JMJ), um 
acontecimento da responsabilidade primeira da Igreja Católica, que este ano servirá de motivo para que o Papa Francisco venha 
novamente a Portugal. Mesmo os não católicos, independentemente da religião professada ou de se incluírem nas fileiras do ateísmo ou do 
agnosticismo, ou da simples indiferença, reconhecem que Francisco é um profundo humanista, uma pessoa do mundo atual, empenhado 
na transformação social e nos direitos daqueles que sofrem as agruras desta economia que mata, como ele mesmo afirmou, referindo-se a 
esta coisa esquisita e exploradora que é o neoliberalismo; e mesmo os não católicos admitem que a Igreja desempenha um papel de 
enorme relevância no que tange à ação social, através das misericórdias e de diversas outras IPSS – aliás, aquando do vandalismo da 
troica em Portugal, foi possível observar como as instâncias da Igreja entraram no terreno e conseguiram atenuar os efeitos devastadores 
da crise que então se vivia: em Portugal e em todos os países que vivenciaram circunstâncias análogas, por exemplo em Espanha. 
Francisco é uma figura de referência, não apenas para os católicos, mas para todos os que acreditam, e desejam, a mudança de formato 
socioeconómico; este Papa tem demonstrado que a Igreja não é, nem pode ser, apolítica: se todos os atos são políticos, como dizia Paulo 
Freire, também dirigir uma instituição como a Igreja é uma atitude política, e Francisco tem sido a voz dos sem voz, como escutámos em 
Lampedusa e em tantas outras geografias. Talvez as nossas estações televisivas estejam a exagerar na dose noticiosa sobre as JMJ, o 
que resulta também de se estar em período pré-férias. Talvez alguns custos nos tenham eriçado – até porque sabemos que este Papa não 
é adepto de ostentações. Talvez alguns se sintam incomodados com o peso das JMJ na cidade e no país, e com os incómodos de trânsito e 
enchentes. Mas é inegável que, na História recente, a Igreja tem sido, com todos os lapsos cometidos, uma entidade de causas sociais. Em 
boa hora, refira-se, os fundadores da democracia portuguesa não embalaram na questão religiosa, que feriu letalmente a República; e em 
boa hora, também, a estrutura dirigente católica, com raras exceções, sempre de lastimar, não embarcou em ataques à democracia.  A 
prova de convivência democrática resulta de, também com raras exceções, a Igreja ter aceitado a realidade e investigado e colaborado 
com as investigações, todas necessariamente desenvolvidas por dispositivos civis, no que tange aos crimes cometidos por alguns dos 
seus representantes; crimes que foram gravíssimos e cuja indagação interna foi entregue a técnicos não dependentes, nem ligados, à 
estrutura. Portugal é um país maioritariamente católico, ainda que as estatísticas estejam enviesadas, pois muitos dos que se proclamam 
como tal o fazem por mera tradição, não em consonância com práticas – por isso, alguns políticos e forças partidárias tanto gostam de se 
apresentar ou publicitar como tal, quando vamos a votos – dá sempre jeito! Alguns até querem fazer crer que são enviados messiânicos … 
Deixando de lado as hipocrisias, e muitas são, bem como os farisaísmos, na linguagem bíblica, a verdade é que existe um acentuado 
sentimento católico no país, se não plasmado nas práticas, pelo menos assegurado no respeito e na convivência inter-religiosa. O que tem 
garantido a tranquila coabitação em todos os espaços da vida. A nossa freguesia também se associou a esta iniciativa: mediante a 
construção de duches em escolas onde os viajantes da fé vão pernoitar, autorizando a realização de atividades várias nos jardins situados 
no seu território, cedendo equipamentos de som e alocando recursos humanos para higiene urbana e na prevenção e apoio que serão 
constantemente disponibilizados. As JMJ também passam por Santa Clara. A todas e a todos, sejam autarcas ou funcionários da junta, e 
principalmente aos cidadãos de Santa Clara, com uma atenção muito especial àqueles que não podem fazer férias fora de casa, desejo uns 
excelentes e retemperadores dias de descanso e formulo votos para que, em cada ano vindouro, haja mais pessoas a poder gozar boas 
férias.
      Carlos Alberto Poiares
31 de Julho de 2023                                    Presidente da Assembleia de Freguesia de Santa Clara                                                     
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PROPOSTAS DA ASSEMBLEIA APROVADAS

    Voto de Saudação Centro de Atletismo das Galinheiras, 
apresentada pelo PSD: Aprovada por unanimidade

    Voto de Saudação Manifestação “Casa para Viver” 1 Abril, 
apresentada pelo BE: Aprovada por maioria: 0 votos contra; 2 
Abstenções: 1Chega+1CDS; 11 votos a favor: 6PS+2PCP+1 BE 
+2PSD

    Voto de Saudação Dia Internacional das Mulheres, 
apresentada pelo BE: Aprovada por maioria: 0 votos contra; 1 
Abstenção: 1Chega; 12 votos a favor: 6PS+2PCP(com 
declaração de voto)+1BE+2PSD+1CDS

    Voto de Saudação Viva o 25 de Abril, apresentada pelo BE: 
Aprovada por maioria: 0 votos contra; 2 Abstenções: 1Chega+1 
CDS; 11 votos a favor: 6PS+2PCP+1BE+2 PSD

    Voto de Saudação ao 1º de Maio, apresentada pelo BE:
Aprovada por unanimidade

    Moção Metropolitano de Lisboa – Linha Vermelha, 
apresentada pelo PS: Aprovada por maioria: 0 votos contra; 7 
Abstenções: 2PCP (com declaração de voto)+1BE+2PSD+1 
Chega+1CDS; 6 votos a favor: 6PS 

    Moção Destruição “Linha de Defesa Militar”-Alto
Chapeleiro, apresentada pelo PSD: Aprovada por maioria: 6 
votos contra: 6PS; 0 Abstenções; 7 votos a favor: 2PSD+1CDS 
+2PCP+1BE+1Chega

    Moção Garantir o direito à habitação, combater a especulação 
imobiliária, apresentada pelo PCP: Aprovada por unanimidade

    Moção pela aplicação do valor do suplemento de penosidade 
e insalubridade em período de férias, apresentada pelo PCP, 
Aprovada por maioria: 0 votos contra; 1 Abstenção: 1PS; 12 
votos a favor: 5PS+2PCP+1BE+2PSD+1CDS+1Chega

    Recomendação – “Loteamento Alto do Chapeleiro” – 
apresentada pelo BE, Aprovada - 0 votos contra; 6 votos 
abstenção (5PS+1CDS); 6 votos a favor 
(2PSD+2PCP+1Chega+ 1BE)
Apenas contabilizados 12 votos. Um membro da bancada do PS 
ainda não tinha chegado.

    Moção – “Transportes Públicos” – apresentada pelo PCP, 
Aprovada por unanimidade: 0 votos contra, 0 abstenção, 13 
votos a favor (6PS+2PSD+1CDS+2PCP+1Chega+1BE)

PROPOSTAS DO EXECUTIVO
A 1ª Alteração Modificativa ao Orçamento (Revisão Orçamental) 
e 1ª Alteração Modificativa ao Plano Plurianual de Investimento 
(Revisão do PPI), elaborada conforme normativo legal 
estabelecido pela Lei das Finanças Locais, Lei nº2/2007, de 15 
de Janeiro, e a Lei do Enquadramento Orçamental, Lei n.º 
91/2001, de 20 de Agosto e subsequentes alterações, 
salientando as Leis n.º22/2011, de 20 de Maio e nº 52/2011, de 
13 de Outubro e a Lei nº 75/2013, de 12 de Setembro, onde 
preveem que as Modificações ao Orçamento das Freguesias 
respeitem  os princípios e regras orçamentais de estabilidade, 
da solidariedade recíproca entre níveis de administração e da 
transparência orçamental, da anualidade, unidade, 
universalidade, não compensação, especificação e equilíbrio.

     Apresentação, discussão e Votação dos documentos de 
Prestação de Contas do Exercício de 2022-Aprovada por 
maioria: 0 votos contra; 7 Abstenções: 2PCP+1BE+2PSD+1 
Chega+1CDS; 6 votos a favor: 6PS 

     Apresentação, discussão e Votação da 1ª Alteração 
Modificativa ao Orçamento de 2023 e a 1ª Alteração Modificativa 
ao Plano Plurianual de Investimento em 2023 - Aprovada por 
maioria: 0 votos contra; 7 Abstenções: 2PCP+1BE+2PSD+1 
Chega+1CDS; 6 votos a favor: 6PS 
  
     Apresentação, discussão e Votação do Inventário e Cadastro 
de 2022 -  Aprovada por unanimidade

     Documento1 –Minuta CDC-resíduos junto aos ecopontos – 
Aprovada por maioria: 0 votos contra; 3 votos abstenção: 2PCP 
+1BE); 10 votos a favor (6PS+2PSD+1CDS+1Chega)

     Documento 2 –Minuta CDC – Higiene Urbana – Aprovada por 
maioria: 2 votos contra (2PCP); 1 voto abstenção (1BE); 10 
votos a favor (6PS+2PSD+1CDS+1Chega)

     Documento 3 –Minuta CDC  - Territórios - Aprovada por 
maioria: 0 votos contra; 2 votos abstenção (1Chega+1BE); 11 
votos a favor (6PS+2PSD+1CDS+2PCP)

     Documento 4 –Minuta CDC  - Equipamentos urbanos - 
Aprovada por maioria: 0 votos contra; 2 votos abstenção (1 
Chega +1BE); 11 votos a favor (6PS+2PSD+1CDS+2PCP)

     Documento 5 –Segunda alteração Orçamental -Aprovada por 
maioria: 0 votos contra; 7 votos abstenção (2PSD+1CDS+2PCP 
+1Chega+1BE); 6 votos a favor (6PS) 

     Documento 6–Primeira Alteração Mapa Pessoal - Aprovada 
por maioria: 0 votos contra; 7 votos abstenção (2PSD+1CDS+2 
PCP+1Chega+1BE); 6 votos a favor (6PS) 
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Freire, também dirigir uma instituição como a Igreja é uma atitude política, e Francisco tem sido a voz dos sem voz, como escutámos em 
Lampedusa e em tantas outras geografias. Talvez as nossas estações televisivas estejam a exagerar na dose noticiosa sobre as JMJ, o 
que resulta também de se estar em período pré-férias. Talvez alguns custos nos tenham eriçado – até porque sabemos que este Papa não 
é adepto de ostentações. Talvez alguns se sintam incomodados com o peso das JMJ na cidade e no país, e com os incómodos de trânsito e 
enchentes. Mas é inegável que, na História recente, a Igreja tem sido, com todos os lapsos cometidos, uma entidade de causas sociais. Em 
boa hora, refira-se, os fundadores da democracia portuguesa não embalaram na questão religiosa, que feriu letalmente a República; e em 
boa hora, também, a estrutura dirigente católica, com raras exceções, sempre de lastimar, não embarcou em ataques à democracia.  A 
prova de convivência democrática resulta de, também com raras exceções, a Igreja ter aceitado a realidade e investigado e colaborado 
com as investigações, todas necessariamente desenvolvidas por dispositivos civis, no que tange aos crimes cometidos por alguns dos 
seus representantes; crimes que foram gravíssimos e cuja indagação interna foi entregue a técnicos não dependentes, nem ligados, à 
estrutura. Portugal é um país maioritariamente católico, ainda que as estatísticas estejam enviesadas, pois muitos dos que se proclamam 
como tal o fazem por mera tradição, não em consonância com práticas – por isso, alguns políticos e forças partidárias tanto gostam de se 
apresentar ou publicitar como tal, quando vamos a votos – dá sempre jeito! Alguns até querem fazer crer que são enviados messiânicos … 
Deixando de lado as hipocrisias, e muitas são, bem como os farisaísmos, na linguagem bíblica, a verdade é que existe um acentuado 
sentimento católico no país, se não plasmado nas práticas, pelo menos assegurado no respeito e na convivência inter-religiosa. O que tem 
garantido a tranquila coabitação em todos os espaços da vida. A nossa freguesia também se associou a esta iniciativa: mediante a 
construção de duches em escolas onde os viajantes da fé vão pernoitar, autorizando a realização de atividades várias nos jardins situados 
no seu território, cedendo equipamentos de som e alocando recursos humanos para higiene urbana e na prevenção e apoio que serão 
constantemente disponibilizados. As JMJ também passam por Santa Clara. A todas e a todos, sejam autarcas ou funcionários da junta, e 
principalmente aos cidadãos de Santa Clara, com uma atenção muito especial àqueles que não podem fazer férias fora de casa, desejo uns 
excelentes e retemperadores dias de descanso e formulo votos para que, em cada ano vindouro, haja mais pessoas a poder gozar boas 
férias.
      Carlos Alberto Poiares
31 de Julho de 2023                                    Presidente da Assembleia de Freguesia de Santa Clara                                                     
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Sobremesa de Gelatinas

MODO DE PREPARAÇÃO
1- Demolhe as folhas de gelatina em água fria durante (5min.)
2- Num tacho, leve ao lume o leite. Quando começar a ferver, junte as folhas de
gelatina bem escorridas. Mexa até ficarem bem dis-solvidas e apague o lume.
3- Bata as natas até ficarem fofas e volumosas. Junte o leite condensado e
bata mais um pouco. Junte o leite de coco e as folhas de gelatina dissolvidas
no leite. Bata até ficar tudo bem misturado.
4- Deite o creme branco numa forma redonda previamente molhada com água
fria.
5- Corte as gelatinas com uma faca de modo a que fiquem em cubos. Com uma
colher, espalhe as gelatinas por cima do creme branco.
6- Leve ao frigorifi-co durante 5 horas, até o creme branco solidificar.
7- Na hora de de-senformar, passe com uma faca à volta da forma e mergulhe a
forma em água quente.

INGREDIENTES
0,5 l de gelatina de morango feita conforme as instruções da embalagem
0,5 l de gelatina de ananás feita conforme as instruções da embalagem
0,5 l de gelatina tutti-frutti feita conforme as instruções da embalagem
12 folhas de gelatina
100 ml de leite
1 lata de leite condensado (pode ser light) com 397g
400 ml de leite de coco
200 ml de natas para baterforma em água quente.

HORIZONTAIS: 1.Feira do (?) de Lisboa 2021, evento que decorre no Parque Eduardo
V I I ( 26 /8 -12 /9 ) ; 5 .Pág ina do l i v ro que tem o t í t u l o e o nome do
autor;10.Suspiros;11.Grande ave galinácea;12.Na segunda maior edição da Feira do
Livro de Lisboa, são 131;15.Prefixo (novo);16.OCO sem cem;17.Símbolo de
miliampere;18.Conduz à força;21.Um prazer de quem gosta de livros;22.Fiel;23.Cria
de ovelha;24.Comboio (Brasil);26.Letras que designam a pilha de menor
diâmetro;29.Autores (abrev.);30.Cadência;31.Numeração romana (600);32.(?) da
casa, recursos próprios, materiais ou humanos;34.Recipiente de pedra para
líquidos;35.Na segunda maior edição da Feira do Livro de Lisboa, são 325 (sem
til);38.Espaço de um mês;39.Atmosfera;40.Ambiente VERTICAIS: 1.Relativo ou
pertencente ao baço;2.Exalar (vapores);3.Abundância (fig.);4.Podem ser duros de
roer;6.Confrontar;7.Ente;8.Vibra;9.Empreender;13.Bisbilhotar;14.Nome da nona letra
d o a l f a b e t o g r e g o ; 1 9 . C h a m a d a d e a t e n ç ã o ; 2 0 . P o d e s e r d e
estimação;21.Elogio25.Gemia (pop.);27.Protelei;28.Casualidade;29.Associação
Portuguesa de Editores e Livreiros;33.Agência Portuguesa do Ambiente;34.Coloca
(sem til);36.Caminhar para lá;37.Símbolo de hectómetro;

Para angariar fundos, fizemos festas e garraiadas e começámos a construir a sala de

convívio. Todos ajudavam, era uma festa ver homens, mulheres e crianças a trabalhar.

Sr. José Henriques, muito obrigada pela
disponibilidade para esta entrevista. Quer
falar-nos um pouco do seu percurso de vida?
Nasci em Proença-a-Nova há 84 anos e aos 16
anos vim para Lisboa, à procura de uma vida
melhor. Com 19 anos ingressei como praticante
de Atletismo no Sport Lisboa e Benfica, na
modalidade de Salto com Vara, onde estive até
1970. Fui diversas vezes campeão individual
coletivo e Recordista Nacional de Salto com Vara
ao ar livre e pista coberta.
Vim morar para as Galinheiras em 1963, onde
permaneço até hoje. Depois fundei o Centro de
Atletismo das Galinheiras. Uma vida dedicada ao
clube.

O que o levou a fundar o Centro de Atletismo
das Galinheiras?
Em 1975, aquando da Revolução dos Cravos,
apareceu a febre do atletismo, e os jovens meus
vizinhos, como sabiam que tinha sido atleta,
pediram-me para os treinar.
Em 1979, eu e meia dúzia de crianças fundámos o
Centro deAtletismo da Galinheiras.
Nessa altura tínhamos dezenas de crianças
vindas da Quinta Grande, Pailepa e redondezas.
Como não tínhamos instalações, dirigi-me ao
Presidente da Câmara Municipal de Lisboa, na
altura o Sr. Engº. Nuno Krus Abecassis, e foi-nos
cedido por 50 anos, um terreno por mim indicado e
onde, atualmente, nos encontramos.

E como conseguiu?
Com o primeiro subsidio atribuído pela Câmara,
vedámos o espaço e colocámos um portão, que
foi feito gratuitamente. A água e a luz era dada
pelos vizinhos. Faltavam os tijolos, a areia, o ferro

e o cimento. Escrevi ao Laboratório de Engenharia Civil, que nos passou a dar
blocos de ensaio. O transporte, também gratuito, era feito pelo Sr. Batalha e pelo Sr.
Alexandre. Entretanto conheci uma senhora que era secretária de direção da
empresa Cimpor, e a partir desse momento nunca mais comprámos cimento para as
obras.
Para angariar fundos, fizemos festas e garraiadas e começámos a construir a sala
de convívio. Todos ajudavam, era uma festa ver homens, mulheres e crianças a
trabalhar.

Quais as modalidades praticadas no Centro deAtletismo?
Para além do Atletismo, como modalidade principal, também tivemos Andebol com
as crianças da EB 1 Maria da Luz de Deus Ramos, que utilizam as nossas
instalações para a prática de desporto, a Nuclisol - Jean Piaget das Galinheiras e a
CEDEMA–Associação de Pais eAmigos dos Deficientes MentaisAdultos.

O Centro promoveu ou promove atletas de renome?
A nossa primeira grande atleta foi Anabela Mendes, que tinha a 3ª melhor marca
nacional dos 3.000 metros em marcha atlética. Tivemos outros grandes atletas
como Margarida Correia, Avelino Costa, António Gaspar, António Oliveira, Rosa
Mendes, Luísa Morais, e o nosso primeiro atleta a ser Campeão Nacional foi Rui
Vilarinho, em marcha atlética. Alguns deles, pela sua qualidade, foram levados para
o Benfica e outros para o Sporting. No momento temos 6 atletas veteranos, onde se
destaca Maria Orlete Mendes. Tem ganho vários títulos nos últimos anos:
Em 2022 foi Recordista Mundial em W70 (resultados W35 a W 80), nos 3.000 metros
Marcha Feminina, em Braga, a contar para o Campeonato da Europa de Atletismo
de Veteranos, em Pista Coberta. No Campeonato da Europa em Itália (Grosseto),
voltou a sagrar-se Campeã Europeia, na categoria W 70. Igualmente em 2022, foi
eleita a atleta feminina do ano em marcha atlética, e irá receber o respetivo prémio
em Setembro próximo, em Pescara, Itália, no Campeonato Europeu Master de
Atletismo. Este ano, a nível nacional, ganhou o Campeonato Nacional de Marcha
Atlética Master, no escalão 70/74 anos, e participou no Campeonato do Mundo
Master em Torun, Polónia, onde competiu em 3.000 marcha pista Coberta e 10.000
marcha em estrada, além de ganhar as duas provas, bateu o Recorde do Mundo dos
3.000 Metros Marcha Pista Coberta, no seu escalão.

Contou com outros apoios?
O comércio local apoia-nos, a C. M. Lisboa também, mas quero agradecer ao
Executivo da Junta de Freguesia de Santa Clara todo o apoio financeiro que nos tem
concedido, que para além do subsídio anual, nos atribuí outros subsídios para pagar
viagens e estadias, nomeadamente da atleta Orlete Mendes, sem os quais era
impossível a atleta poder competir, principalmente fora do país.

Sente o seu trabalho reconhecido?
Os factos falam por si. Os atletas que passaram pelo centro, alguns ainda lá estão e
tudo o que alcançaram também é fruto do meu trabalho.
Somos a melhor colectividade de bairro de Lisboa a nível de instalações. Temos um
polidesportivo coberto e outro descoberto, temos painéis solares a produzir energia
para o nosso gasto e para vender à EDP. Temos 12 garagens, 10 delas alugadas,
temos salão de festas e um bar convívio. Com este dinheiro, ninguém paga para
fazer desporto no centro. Temos também duas carrinhas. Nada devemos, temos
instalações dignas e, acima de tudo, somos respeitados. Em Abril do corrente ano,
recebi da C. M. Lisboa, a Medalha de Mérito Desportivo.

Quais os projetos futuros para o Centro deAtletismo das Galinheiras?
Ao fim de 44 anos de fundação do Centro deAtletismo, tenho a consciência de dever
cumprido. Gostaria que quem vier a seguir aproveite todo o potencial do centro e
consiga mobilizar mais crianças e jovens para a prática do desporto, consiga retirar
as crianças e jovens da rua, onde os perigos são cada vez maiores, principalmente
tendo em conta o contexto sócio económico onde o centro está inserido.

Muito obrigada Sr. José Henriques por esta entrevista, muitos parabéns pelo
seu percurso e pela sua obra, os maiores sucessos desportivos e também
pessoais.

Engº Coutinho
Executivo J.F. Santa Clara

Sr. José Henriques Sr. Amândio Silva
Executivo J.F. Santa Clara
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Sobremesa de Gelatinas

MODO DE PREPARAÇÃO
1- Demolhe as folhas de gelatina em água fria durante (5min.)
2- Num tacho, leve ao lume o leite. Quando começar a ferver, junte as folhas de
gelatina bem escorridas. Mexa até ficarem bem dis-solvidas e apague o lume.
3- Bata as natas até ficarem fofas e volumosas. Junte o leite condensado e
bata mais um pouco. Junte o leite de coco e as folhas de gelatina dissolvidas
no leite. Bata até ficar tudo bem misturado.
4- Deite o creme branco numa forma redonda previamente molhada com água
fria.
5- Corte as gelatinas com uma faca de modo a que fiquem em cubos. Com uma
colher, espalhe as gelatinas por cima do creme branco.
6- Leve ao frigorifi-co durante 5 horas, até o creme branco solidificar.
7- Na hora de de-senformar, passe com uma faca à volta da forma e mergulhe a
forma em água quente.

INGREDIENTES
0,5 l de gelatina de morango feita conforme as instruções da embalagem
0,5 l de gelatina de ananás feita conforme as instruções da embalagem
0,5 l de gelatina tutti-frutti feita conforme as instruções da embalagem
12 folhas de gelatina
100 ml de leite
1 lata de leite condensado (pode ser light) com 397g
400 ml de leite de coco
200 ml de natas para baterforma em água quente.

HORIZONTAIS: 1.Feira do (?) de Lisboa 2021, evento que decorre no Parque Eduardo
V I I ( 26 /8 -12 /9 ) ; 5 .Pág ina do l i v ro que tem o t í t u l o e o nome do
autor;10.Suspiros;11.Grande ave galinácea;12.Na segunda maior edição da Feira do
Livro de Lisboa, são 131;15.Prefixo (novo);16.OCO sem cem;17.Símbolo de
miliampere;18.Conduz à força;21.Um prazer de quem gosta de livros;22.Fiel;23.Cria
de ovelha;24.Comboio (Brasil);26.Letras que designam a pilha de menor
diâmetro;29.Autores (abrev.);30.Cadência;31.Numeração romana (600);32.(?) da
casa, recursos próprios, materiais ou humanos;34.Recipiente de pedra para
líquidos;35.Na segunda maior edição da Feira do Livro de Lisboa, são 325 (sem
til);38.Espaço de um mês;39.Atmosfera;40.Ambiente VERTICAIS: 1.Relativo ou
pertencente ao baço;2.Exalar (vapores);3.Abundância (fig.);4.Podem ser duros de
roer;6.Confrontar;7.Ente;8.Vibra;9.Empreender;13.Bisbilhotar;14.Nome da nona letra
d o a l f a b e t o g r e g o ; 1 9 . C h a m a d a d e a t e n ç ã o ; 2 0 . P o d e s e r d e
estimação;21.Elogio25.Gemia (pop.);27.Protelei;28.Casualidade;29.Associação
Portuguesa de Editores e Livreiros;33.Agência Portuguesa do Ambiente;34.Coloca
(sem til);36.Caminhar para lá;37.Símbolo de hectómetro;

Para angariar fundos, fizemos festas e garraiadas e começámos a construir a sala de

convívio. Todos ajudavam, era uma festa ver homens, mulheres e crianças a trabalhar.

Sr. José Henriques, muito obrigada pela
disponibilidade para esta entrevista. Quer
falar-nos um pouco do seu percurso de vida?
Nasci em Proença-a-Nova há 84 anos e aos 16
anos vim para Lisboa, à procura de uma vida
melhor. Com 19 anos ingressei como praticante
de Atletismo no Sport Lisboa e Benfica, na
modalidade de Salto com Vara, onde estive até
1970. Fui diversas vezes campeão individual
coletivo e Recordista Nacional de Salto com Vara
ao ar livre e pista coberta.
Vim morar para as Galinheiras em 1963, onde
permaneço até hoje. Depois fundei o Centro de
Atletismo das Galinheiras. Uma vida dedicada ao
clube.

O que o levou a fundar o Centro de Atletismo
das Galinheiras?
Em 1975, aquando da Revolução dos Cravos,
apareceu a febre do atletismo, e os jovens meus
vizinhos, como sabiam que tinha sido atleta,
pediram-me para os treinar.
Em 1979, eu e meia dúzia de crianças fundámos o
Centro deAtletismo da Galinheiras.
Nessa altura tínhamos dezenas de crianças
vindas da Quinta Grande, Pailepa e redondezas.
Como não tínhamos instalações, dirigi-me ao
Presidente da Câmara Municipal de Lisboa, na
altura o Sr. Engº. Nuno Krus Abecassis, e foi-nos
cedido por 50 anos, um terreno por mim indicado e
onde, atualmente, nos encontramos.

E como conseguiu?
Com o primeiro subsidio atribuído pela Câmara,
vedámos o espaço e colocámos um portão, que
foi feito gratuitamente. A água e a luz era dada
pelos vizinhos. Faltavam os tijolos, a areia, o ferro

e o cimento. Escrevi ao Laboratório de Engenharia Civil, que nos passou a dar
blocos de ensaio. O transporte, também gratuito, era feito pelo Sr. Batalha e pelo Sr.
Alexandre. Entretanto conheci uma senhora que era secretária de direção da
empresa Cimpor, e a partir desse momento nunca mais comprámos cimento para as
obras.
Para angariar fundos, fizemos festas e garraiadas e começámos a construir a sala
de convívio. Todos ajudavam, era uma festa ver homens, mulheres e crianças a
trabalhar.

Quais as modalidades praticadas no Centro deAtletismo?
Para além do Atletismo, como modalidade principal, também tivemos Andebol com
as crianças da EB 1 Maria da Luz de Deus Ramos, que utilizam as nossas
instalações para a prática de desporto, a Nuclisol - Jean Piaget das Galinheiras e a
CEDEMA–Associação de Pais eAmigos dos Deficientes MentaisAdultos.

O Centro promoveu ou promove atletas de renome?
A nossa primeira grande atleta foi Anabela Mendes, que tinha a 3ª melhor marca
nacional dos 3.000 metros em marcha atlética. Tivemos outros grandes atletas
como Margarida Correia, Avelino Costa, António Gaspar, António Oliveira, Rosa
Mendes, Luísa Morais, e o nosso primeiro atleta a ser Campeão Nacional foi Rui
Vilarinho, em marcha atlética. Alguns deles, pela sua qualidade, foram levados para
o Benfica e outros para o Sporting. No momento temos 6 atletas veteranos, onde se
destaca Maria Orlete Mendes. Tem ganho vários títulos nos últimos anos:
Em 2022 foi Recordista Mundial em W70 (resultados W35 a W 80), nos 3.000 metros
Marcha Feminina, em Braga, a contar para o Campeonato da Europa de Atletismo
de Veteranos, em Pista Coberta. No Campeonato da Europa em Itália (Grosseto),
voltou a sagrar-se Campeã Europeia, na categoria W 70. Igualmente em 2022, foi
eleita a atleta feminina do ano em marcha atlética, e irá receber o respetivo prémio
em Setembro próximo, em Pescara, Itália, no Campeonato Europeu Master de
Atletismo. Este ano, a nível nacional, ganhou o Campeonato Nacional de Marcha
Atlética Master, no escalão 70/74 anos, e participou no Campeonato do Mundo
Master em Torun, Polónia, onde competiu em 3.000 marcha pista Coberta e 10.000
marcha em estrada, além de ganhar as duas provas, bateu o Recorde do Mundo dos
3.000 Metros Marcha Pista Coberta, no seu escalão.

Contou com outros apoios?
O comércio local apoia-nos, a C. M. Lisboa também, mas quero agradecer ao
Executivo da Junta de Freguesia de Santa Clara todo o apoio financeiro que nos tem
concedido, que para além do subsídio anual, nos atribuí outros subsídios para pagar
viagens e estadias, nomeadamente da atleta Orlete Mendes, sem os quais era
impossível a atleta poder competir, principalmente fora do país.

Sente o seu trabalho reconhecido?
Os factos falam por si. Os atletas que passaram pelo centro, alguns ainda lá estão e
tudo o que alcançaram também é fruto do meu trabalho.
Somos a melhor colectividade de bairro de Lisboa a nível de instalações. Temos um
polidesportivo coberto e outro descoberto, temos painéis solares a produzir energia
para o nosso gasto e para vender à EDP. Temos 12 garagens, 10 delas alugadas,
temos salão de festas e um bar convívio. Com este dinheiro, ninguém paga para
fazer desporto no centro. Temos também duas carrinhas. Nada devemos, temos
instalações dignas e, acima de tudo, somos respeitados. Em Abril do corrente ano,
recebi da C. M. Lisboa, a Medalha de Mérito Desportivo.

Quais os projetos futuros para o Centro deAtletismo das Galinheiras?
Ao fim de 44 anos de fundação do Centro deAtletismo, tenho a consciência de dever
cumprido. Gostaria que quem vier a seguir aproveite todo o potencial do centro e
consiga mobilizar mais crianças e jovens para a prática do desporto, consiga retirar
as crianças e jovens da rua, onde os perigos são cada vez maiores, principalmente
tendo em conta o contexto sócio económico onde o centro está inserido.

Muito obrigada Sr. José Henriques por esta entrevista, muitos parabéns pelo
seu percurso e pela sua obra, os maiores sucessos desportivos e também
pessoais.

Engº Coutinho
Executivo J.F. Santa Clara

Sr. José Henriques Sr. Amândio Silva
Executivo J.F. Santa Clara
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